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个论

摆设信号灯折射出衙门的冷漠霸道
葛 孙世华

在前一段时间的“无主水池当
被告”的连续报道之后。9月18日《信
号灯建好近三年没亮过》，20日《摆设
信号灯竟是“三不管”》，21日《市民四
问信号灯“三不管”》，又引起了笔者
极大地注意。

令人无法理解的是，“知错能改,

善莫大焉。一个三岁的孩童都明白
的道理”,咱们的“有关部门”怎么就
好意思一问三不知？一个个人民公
仆，号称敢作敢当的男子汉，怎么一

到关键时刻就变成了“大豆腐”？他
们相互“谦让”，讳莫如深的原因在
哪里？信号灯“光荣就位”三年，没想
到，它却一直大模大样地“吃空饷”，
这个责任谁来负？难道，真的只是因
为“无法接线的问题被闲置了三年”
吗？

大家不妨换位思考一下，如果
这种情况出现在某些位高权重的领
导抑或某些权利垄断单位，他们长
年累月必须路过、居住的地方，信号

灯“敢”不“好使”吗？笔者想不会。
再退一步说，如果政府能够做

到奖罚分明，不姑息迁就，“有关部
门”还能如此吗？其实最重要的，是
信号灯的“主人”能够认真负责，恪
尽职守，能够做到对待工作，有严格
的要求，严密的组织，严肃的态度，
严明的纪律以及领导不在场和领导
在场一个样，没有人检查和有人检
查一个样。

也许，事情的确会像有些部门

担心的那样：如果他们修理了这里
的信号灯,那么以往的责任可能就都
要压到这个部门的身上,因此现在的
局面就使各部门“敬而远之”。

其实，出现现在这种局面的原
因还有一个，信号灯不是没有责任
人、监护人，而是没有人做那黑脸的

“包公”，没有真正引起上级部门的
重视。

信号灯是死的，人是活的。这就
好比某些服务窗口的计算机。出了

问题不可怕，可怕的是作为操作者，
不能凡事都往“计算机程序”出现故
障上推，不能绞尽脑汁，用机器的所
谓“失误”，来掩盖自己本身造成的
错误。毕竟，机器始终在人的控制之
下。

所以，笔者在此还是要再说一
句，请有关部门多从自身找原因，少
讲些客观理由，出现问题只有一查
到底，才能解决问题，这也是职能部
门服务大众的最终目标。

话题来源：

如今，月饼不仅是一种文化现象，而且更多的赋予了商品意义。中秋将至，许多月饼“穿马甲”后价

格涨了两到三倍，商家认为月饼包装精致有利于商品销售，普通消费者对高价月饼却是望而止步。

媒体报道说，国庆节临
近，和全国各地一样，枣庄
许多年轻人选择在这期间
步入婚姻的殿堂。最近，忙
着的不光是“准新人”，很多
商家也没闲着，近年来，婚
礼仪式可真是越来越时髦，
代价也是越来越高，无论是
婚庆司仪还是婚宴酒席，似
乎只要和结婚沾上边的东
西，价格都“跑”得比刘翔还
快。

婚姻的“成本”正节节走
高。这背后，“面子”可谓重要
推手。结婚是一桩写满幸福
的乐事，很多新人却为了赢
得快乐，赔上了精力和钱财，
最终背上了经济与情绪的双
重债务。恋爱是两个人的事，
结婚却是两个家庭的事。工
作短短几年的80后，经济能
力有限，却“被”举行高价奢
华的婚礼，很多时候是迫于
家庭的压力。子女的婚礼，不
仅成了不少父母人生成就的
体现，更被视为财富比拼、交
际手段和人脉展示的舞台。

其实，创意新鲜的礼物
有时会比真金白银带来的感
动更为持久。这不，近日，忽
闻一对新人以全素食宴请宾
客，展现了一场低碳环保的
特殊婚礼，让人耳目一新。他
们使用电子请柬，不备婚车，
不请婚庆，完全吃素。新郎和
新娘都是80后，他们倡导素
食主义和保护动物权益，对
婚礼和婚宴有着简约、健康
的新观念。

结婚随礼成为负担，婚
宴讲面子奢侈浪费，旧结婚
风俗积习难改等等，是当今
社会结婚的沉疴，人人厌倦
但却又不得不随波逐流。因
而这对新人倡导的结婚新
风显得难能可贵，值得肯定

和弘扬。新人要勇于创新，
树立起良好的消费风尚，办
一个节俭的婚礼。其实很多
人都有这样的共识，对结婚
的新人们来说，婚礼最重要
的是喜庆气氛，并不一定要
大摆婚宴，因为随着人们生
活水平的提高，在婚宴大吃
大喝已经成为陋习。如果非
得要摆婚宴，传统的消费观
念需要改进，科研部门可以
化废为宝，把酒席剩下的那
些菜转化成有用的资源。对
酒店经营者来说，不要一味
地争相在提高婚宴用菜数量
和种类上做文章，而要积极
策划，创造文明、简约的婚宴
新形式，让大家接受它。比
如，可以用自助餐式、冷餐
式、野餐式等个性节俭的婚
宴取代传统的铺张式婚宴。
既可以节约资源，又能够随
意走动，也可以让人们更好
地沟通。在避免婚宴浪费上，
也可提倡旅行结婚和参与集
体婚礼，这样省钱、浪漫、热
闹，不造成铺张浪费，但受传
统观念的影响太深，选择这
种结婚方式尚需鼓起勇气新
事新办。

过来人的经历已经证
明，金钱从来都不是衡量浪
漫与否的标准，经济基础也
代替不了爱情，顾面子更要
顾“里子”。无论是记录着新
人成长历程的影片，还是为
婚礼创作的歌曲，创意新鲜
的礼物比真金白银带来的感
动更为持久，而结合新人自
身特点的低碳环保婚礼，更
是告诉人们，小心思也可以
有大浪漫，大感动并不一定
要砸大钱，至于把结婚变成
奢侈浪费大吃大喝那种要所
谓“有面子”的陋习旧俗早
该摒弃。

个性环保应成婚礼新主张
葛 石平

中秋临近，又是一年秋
月好，作为中国的传统节
日，吃月饼赏月是千年来亘
古不变的永恒主题。

随着时光的推移，月饼
品种花样翻新愈来愈繁多。
眼下，月饼却被披上了满足
少部分人腐败要求的外衣。

本来月饼不是很贵的
食品。不知从哪一年开始，
商店橱窗里那琳琅满目的

月饼，细看价格后让人无
语。也难怪有人笑说月饼里
八成包着的是“金豆子”。确
实啊，哪里是月饼，包装盒
里分明包着的就是亮晶晶
的“金豆子”。俗话说：吃者
不买，买者不吃。不少媒体
有过报道，天价月饼，多数
是名贵绅士购买，送给有权
有势的抑或当官能够办成
私利大事的节日最佳礼物。

原本中秋赏月吃饼图
的是团圆喜庆。今天的月
饼，演变成为“腐败饼”了，
大大地失去了原有的纯香
味道。商家为了追求私利，
为了追求利润最大化，在月
饼上大做文章，大打礼品之
战，推翻了月饼在大众心中
原有的价值观念。国家每到
中秋节期间，都是三令五申
说禁止做天价月饼，但是一

些商家仍旧明目张胆，我行
我素。要不然，没有天价月
饼，中秋节，那又拿什么来
当做过节的礼品？

有关部门能否狠刹高
价月饼之风，能否从杜绝腐
败的吃、拿、卡、要、请、送方
面着手，是最为行之有效的
手段！否则，为了迎合某些
腐败者的心理，高价月饼仍
旧会成会最为适宜的礼品。

别让月饼变了味
葛 佐佑

中秋将至，月饼必不
可少。一些月饼“马甲儿”
一穿，礼盒一装，身价倍
增，堪比一夜成名的艺人
身价。

一些月饼价格高不可
攀，主要原因在于过度包
装。随着经济发展，人们的
物质生活得到提高，对于
一些事物有了更高层次的
的追求本是好事，这也是
人们注重生活，思想意识
提高的表现。但凡事有度，
过犹不及。

虽然政府和媒体一再
呼吁“回归朴素”，但近年
来过度包装的现象仍旧屡
禁不止，究其根本还是国
人的“面子”心理在作怪。
包装简单拿不出手，价格
太低送出去怕被嫌弃。如
今的月饼，“面子”要大大
重过“里子”。

月饼已从食品变成礼
品，想必现今吃的不是味
道而是价格。一些月饼打
着天价、限量版的旗号，笔
者不禁想问一句，这月饼

到底是买来吃的么？当然
大多数是买来送人的。虽
然古语有云：礼轻情意重。
但这话恐怕没能与时俱
进，现在更多的是“价高才
能体现真感情”，花高价买
来的感情有多“真”，送礼
者和收礼者心中自有丘
壑。

此外，不得不说一些
商家，市场嗅觉极为敏锐，
抓住消费者要“面子”、送
礼就要有档次的心理，为
过度包装的虚荣经济贡献

了自己的力量。
如果说月饼价高在于

过度包装，那么过度包装
的“玄机”就在于内里，在
这些包装精美的礼品盒
里，月饼成了配角，夹杂其
中的装饰品才是真正地主
角。

传统节日已然变味，奢
华包装的月饼，民众伤不
起。过度包装污染的不仅是
经济市场，还侵蚀了文化传
统，毒化了社会风气。这种

“高贵”路线不走也罢。

舌尖上的腐败
葛 侯敬方
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